Exposición Preliminar
Resumen de los tiempos y aspectos de los verbos en ma:se:waltahto:l de Cuetzalan

 (raices en negritas)

	Padrón de raices en la primera fila
	Raíz léxica (básica)
(se usa en el persente, imperfectivo, y eventual, arriba hacia abajo en cada célula)

	Raíz perfectiva (raíz corta)
(perfectivo, pluperfectivo, durativo, aspectuales o moción asociada, arriba hacia abajo en cada célula)
	Raíz futura (raíz larga)

(futuro, condicional, imperativo, optativo, sufijos directionales, arrriba hacia abajo en cada célula)

	
	Singular
	Plural
	Singular
	Plural
	Singular
	Plural

	Clase 1 

Con 3 verbos solamente:
   kua

   ma:ma

   ma
	kua

kikua

kikua:ya

kikua:ni
	kua

kikuah

kikua:yah

kikua:nih
	kuah
kikuah
kikuahka
kikuahtok

kikuahtinemi
	kuah

kikuahkeh

kikuahkan

kikuahtokeh

kikuahtinemih
	kua:

kikua:s

kikua:skia
xi’kua
mah kikua
kikua:to
	kua:

kikua:skeh

kikua:skiah

xi’kua:ka:n
mah kikua:ka:n
kikua:toh

	Clase 2a
Con unas pocas excepciones son todos los verbos transitivos que terminan en -ia y ningún otro
Clase 2b

Con unas pocas excepciones son todos los verbos transitivos que terminan en -owa y ningún otro
	miktia

kimiktia
kimiktia:ya

kimiktia:ni

polowa

kipolowa
kipolowa:ya

kipolowa:ni
	miktia

kimiktiah

kimiktia:yah

kimiktia:nih

polowa
kipolowah

kipolowa:yah

kipolowa:nih
	miktih

kimiktih
kimiktihka
kimiktihtok

kimiktihtinemi

poloh
kipoloh
kipolohka
kipolohtok

kipolohtinemi
	mihtih

kimìktihkeh

kimihtihkah

kimihtihtokeh

kimihtihtinemih

poloh

kipolohkeh

kipolohkah

kipolohtokeh

kipolohtinemih
	mikti:

kimikti:s

kimikti:skia
xikmikti
mah kimikti
kimikti:to

polo:

kipolo:s

kipolo:skia
xikpolo
mah kipolo
kipolo:to
	mikti:

kimikti:skeh

kimikti:skiah

xikmikti:ka:n

mah kimikti:ka:n

kimikti:toh

polo:

kipolo:skeh

kipolo:skiah

xikpolo:ka:n

mah kipolo:ka:n

kipolo:toh

	Clase 3
Generalmente son algunos de los verbos, en la Sierra Norte de Puebla no todos, que terminan en vocal-consonante-vocal. sea intransitivo o sea transitivo. 
La característica mas importante de la clase 3 es que para la raíz perfectiva se pierde la vocal final de la raíz léxica aunque acepta pero menos comunmente, la agregación de una -k para la primera persona del perfectivo (p. ej., kitoma:wak)
	toma:wa

kitoma:wa

kitoma:waya
kitoma:wani
chi:wa
kichi:wa
kichi:waya

kichi:wani
	toma:wa

kitoma:wa

kitoma:wayah
kitoma:wanih
chi:wa
kichi:wah

kichi:wayah

kichi:wanih
	toma:w

kitoma:w

kitoma:wka
kitoma:wtok
kitoma:wtinemi

también kitoma:wak

chi:wa

kichi:w
kichi:wka

kichi:wtok
kichi:wtinemi(h)

también kichi:wak
	toma:w

kitoma:w

kitoma:wka
kitoma:wtok
kitoma:wtinemih

chi:w

kichi:wkeh
kichi:wkah
kichi:wtokeh
kichi:wtinemih
	toma:wa

kitoma:was
kitoma:waskia
xiktoma:wa
mah kitoma:wa
kitoma:wato
chi:wa

kichi:was
kichi:waskia
xikchi:wa
mah kichi:wa

kichi:wato

	toma:wa

kitoma:waskeh
kitoma:waskiah
xiktoma:waka:n
mah kitoma:waka:n
kitoma:watoh
chi:wa

kichi:was
kichi:waskiah
xikchi:waka:n
mah kichi:waka:n
kichi:watoh

	Clase 3-4
Son como los verbos de clase 3 pero hay una diferencia importante: en el perfectivo singular agrega -k a la raíz entera (sin perder la vocal final) como si fuera un verbo de clase 4). 

Así, se caracteriza particularmente por el tiempo perfectivo en que para el singular se agrega -k a la raíz que mantiene la vocal final (miki+k) y

para el plural se pierde la vocal final de la raíz y se le agrega -keh
(mik + keh).
	miki
miki
mikiya

mikini
	miki
mikih

mikiyah

mikinih
	mik / miki

mikik*

mikka

miktok
miktinemi

Nota que el Zacatipan dicen 

mi:k

se alarga la vocal para evitar la palabra monomoraica. Algunas personas también dicen tapa:k. 
Otros verbos clase 3-4

   pe:wa

   me:wa (V1 levantarse)
   me:wa (V2 limpiar)

   e:wa (V2 guardar) 

   e:wa (V1 partir)

   ta:ni (ganar)
   tisi

   ki:sa

   kochi

   pa:ka

   mana
   nemi

   tami


	miki 
mikkeh

mikkah

miktokeh

miktinemih


	miki
mikis
mikiskia
ximiki
mah miki
mikito


	miki
mikiskeh
mikiskiah
ximikika:n
mah mikika:n
mikitoh



	Clase 4

Generalmente son los siguientes verbos:

   que terminan en CCV

   que terminan en -ka
Se caracteriza por el hecho que en el perfectivo tanto para el singular como para el plural se agrega una terminación (-k y -keh, respectivamente) sin que se pierda la vocal final de la raíz)

Nota: así se ve que en la clase 4-3 el singular se porta como un verbo de la clase 4 (manteniendo la vocal final de la raíz) y el plural como un verbo de la clase 3 (perdiendo la vocal final de la raíz)
	cho:ka

cho:ka

cho:kaya

cho:kani
	cho:ka

cho:kah

cho:kayah

cho:kani
	cho:ka
cho:kak

cho:kaka

cho:katok

cho:katinemi
Otros verbos clase 4

   wi:ka
	cho:ka
cho:kakeh

cho:kakah

cho:katokeh

cho:katinemih
	cho:ka

cho:kas

cho:kaskia
xcho:ka
mah cho:ka
chokato
	cho:ka

cho:kaskeh
cho:kaskiah
xcho:kaka:n

mah cho:kaka:n

chokatoh

	Clase 4 (ya-x)

Esta clase se forma de los verbos intransitivos que terminan en {ya}. Lo mas importante de esta clase es que antes del durativo y los aspectuales con ‑ti‑ solamente se comporta como un verbo de clase 3: se pierde la vocal final de la raíz y la {y} que así se queda al final de la sílaba se realiza como /x/
	we:ia

we:ia

we:iaya
we:iani

	we:ia

we:iah
we:iayah
we:ianih

	we:ia

we:iak
we:iaka

____________

wei:x

we:ixtok

we:ixtinemi
	we:ia

o:we:iakeh

o:we:iakah

__________

we:ix

we:ixtokeh

we:ixtinemih
	we:ia

we:ias
we:iasia
xwe:ia

ma we:ia

we:iato
	we:ia

we:iaskeh
we:iaskiah
xwe:iaka:n
ma we:iaka:n
we:iatoh


Experimento con ki:sa




Verbo


Sg perfectivo

Pl perfectivo




ki:sa


ki:sak


ki:skeh



kihki:sa

kihki:sak

kihki:skeh



takuahtiki:sa

takuahtiki:s

takuahtiki:skeh



nemi


nemik


nenkeh



nehnemi

nehnemik / nehnen
nehnenkeh



takuahtinemi

takuahtinen

takuahtinenkeh



e:wa


e:wak


e:wkeh




takuahte:wa

takuahte:w

takuahte:wkeh

Determinación:

Los verbos de clase 3-4 que se utilizan para aspectuales cambian a 3 en esta función.
Clase 4

1. Los verbos CV son de clase 4, esto es, los verbos con raices monosilábicas



kwi

kwik

kwikeh



tai

tai:k

tai:keh

2. Los verbos que terminan en -ti son de clase 4



tekiti

tekitik

tekititik



mia:wati
mia:watik
mia:watikeh



chia:wati
chia:watik
chia:watikeh



xi:lo:ti

xi:lo:tik

xi:lo:tikeh

3. Los verbos que terminan en CCV son de clase 4



wetska

wetskak
wetskakeh



pahti

pahtik

pahtikeh



kipa:tska
kipa:tskak
kipa:tskakeh

4. Los verbos que termina en -ta



ita

kitak

kitakeh



mo:ta

kimo:tak
kimo:takeh / kimo:tkeh
(irregular)

5. Los verbos que terminan en -ka



cho:ka

cho:kak

cho:kakeh

namaka

kinamakak
kinamakakeh

maka

kimakak
kimakakeh


Pero no todos
to:ka

kito:kak
kito:kkeh

6. Los verbos que terminan en /o/ (historicamente /o/ larga)



pano

pano:k

pano:keh



temo

temo:k

temo:keh



tehko

tehko:k

tehko:keh



a:toko

a:toko:k
a:toko:keh



ehko

ehkok

ehkokeh

. 

kualo

kualo:k

-----------------
(eclipse)

7. Los verbos “pasivos” que terminan en -lo y los impersonales en 



kiawi:lo
kiawi:lo:k
kiawi:lo:keh



to:nawi:lo
to:nawi:lo:k
to:nawi:lo:keh



ehekawi:lo
ehekawi:lo:k
ehekawi:lo:keh

y los Impersonales


takua:lo

takua:lo:k
------------------



tekitilo

tekitilo:k
8. Los verbos intransitivos que terminan en {yowa}



a:skayowa
a:skayowak
a:skayowakeh



ta:lowa

ta:lowak
ta:lowakeh

9. Los verbos intransitivos que terminan en -ya


kualtia (V1)
kualtiak

kualtiakeh



sese:ya

sese:yak
sese:yakeh
Ejemplos de verbos de clase 4


tekiti

tayi tai:skeh

1.- estos verbos tienden a tener mínimo dos moras en la raíz
2.- La terminación CV debe mantenerse, la alternativa es cambiar vocal por otra vocal. ejemplo: taya:ya  -------------    tayia

3.- este tipo de verbos no aceptan tres fonenemas similares seguidos. ejemplo: tayi:ya-------------       taya:ya
ø-ki-kua(V2)-ø

3sgS-3sgO-comer-pres.sg

ø-chi:lkua(V1)-ø

3sgS-comer.chile-pres.sg

chi:l  sustantivo chile

kikua o:me chi:l

ø-ki-kua-ø chi:l
3sgS-3sgO-comer-pres.sg  chile
chi:lkua

ø-chi:lkua-ø

3sgS-chile.comer -pres.sg

ø-kikowa xo:chit 
V2

ø-xo:chikowa

V1

ø-kinelowa

V2

ø-kima:nelowa
V2

mora

una unidad de tiempo en la pronunciación de una palabra



vocal corta


una mora



vocal larga


dos moras



consonante inicial de sílaba
no cuenta



consonante final de sílaba
no cuenta

La importancia de la mora en el náhuatl de Cuetzalan.


El hecho de mantener o perder el sufijo absolutivo en los sustantivos depende del peso en moras de la raíz



Si la raíz es ligera, se mantiene el absolutivo




kali
kwali
pili



Si la raíz es pesada, se pierde el absolutivo




ta:l
xa:l
na:l
ti:l
mi:l
chi:l
yo:l
mo:l

* En Zacatipan, por lo menos, si no en otros pueblos, existe la forma

Queda por determinar de los verbos que terminan en VCV (vocal-consonante-vocal) cuál es el criterio para que sean de la clase 3 or la clase 4-3.
Parece que un factor importante es la estructura de la raíz. Los verbos que tienen raíz CVCV son de clase 4-3 y los que son de VCVCV o CVCVCV son de clase 3. Esto se debe al hecho de que si un verbo CVCV pierde la vocal final (p. ej., nemi) entonces queda simplemente nen. Parece que al náhuatl no le gusta verbos monosílabicas y entonces agrega -k. Pero cuando es el plural, se puede perder la vocal final dado que la terminación -keh proporciona la sílaba deseada.

Evidencia de este factor es el hecho de que cuando se reduplica un verbo de clase 4-3 se cambia de clase:


kichi:wak

kichi:wkeh


kichihchi:w

kichihchi:wkeh

Nota como la reduplicación cambia la formación del perfectivo, de un verbo que agrega -k sin perder la vocal final a un verbo que pierde la vocal final (como kitoma:w)
yeh ki-kahka:wa

kikahka:wak

kikahka:w (poco común)

kelka:wa

kelka:w 

kelka:wak (poco común)

kimoya:wa

kimoya:w

kimoya:wak (poco común)

pata:ni

pata:nik

pata:n
Clase 3:   se caracteriza por la pérdida de la vocal final de la raíz en el singular y plural del perfectivo


pata:ni

pata:n

pata:nkeh

pata:ntok


toma:wa
toma:w

toma:wkeh

toma:wtok

En estos dos verbos no hay cambios posteriores.... simplemente se pierde la vocal 


en el singular se agrega Ø


en el plural se agrega keh


polowa        poloh            polohkeh     polohtok


kipixowa
kipixoh

kipixohkeh
kipixohtok

            pixowa         
pixow           
pi:xohkeh     
pi.xowtok
� Nota que la vocal final larga se acorta en el imperativo y el optativo singular, esto es, cuando la vocal está a final de la palabra.


� El futuro con -s y -skeh es poco común en la zona de Cuetzalan y parece que indica un futuro más lejano que el futuro con el sufijo direccional -ti que es más cercano.





